

LES ETATS-UNIS ET L'ONU, ACTEURS MAJEURS DE L'APRES-GUERRE FROIDE

Doc. 1 La puissance des Etats-Unis depuis 1991



« Les Nations Unies viennent de traverser l'une des épreuves les plus graves de leur histoire. Le respect de la Charte¹, l'usage de la force ont été au cœur du débat. Engagée sans l'autorisation du Conseil de sécurité², la guerre³ a ébranlé le système multilatéral. [...] Dans un monde ouvert, nul ne peut s'isoler, nul ne peut agir au nom de tous et nul ne peut accepter l'anarchie d'une société sans règle. [...] Le multilatéralisme est essentiel, car il assure la participation de tous à la gestion des affaires du monde. Il garantit la légitimité et la démocratie, tout particulièrement lorsqu'il s'agit de décider du recours à la force ou d'édicter des normes universelles. [...] Nul ne saurait s'arroger le droit d'utiliser la force unilatéralement et préventivement. »

Jacques Chirac, discours devant l'Assemblée générale de l'ONU, 23 septembre 2003

¹ La Charte de San Francisco, signée le 26 juin 1945, est le texte fondateur de l'ONU.

² Composé de 5 membres permanents (Etats-Unis, Russie, Chine, France et Royaume-Uni) et de 10 membres tournants, il est chargé du maintien de la paix et de la sécurité internationale.

³ Il s'agit bien évidemment de la guerre lancée en 2003 par els Etats-Unis contre l'Irak.

Doc. 3 La stratégie des Etats-Unis contestée

« Devant la multiplication des conflits régionaux, les Nations Unies éprouvent de plus en plus de difficultés à se montrer efficaces. Au Rwanda, l'ONU est incapable de prévenir le génocide. Au Sierra Leone, et au Congo, les Casques bleus sont impuissants. Au Kosovo, l'organisation n'est pas consultée quand les Etats-Unis décident de bombarder Milosevic¹. [...] "Tout le monde avait oublié une chose, explique John Steinburner, un expert du Brookings Institute² à Washington, c'est que l'ONU n'est pas une entité indépendante. Dans l'euphorie de la fin de la Guerre froide, certains ont fait semblant de croire que toutes les puissances allaient collaborer comme par magie sous l'égide onusienne. C'était une illusion. [...]"

Reste le rôle des Etats-Unis. S'imposant *de facto* comme la dernière grande puissance, l'Amérique a été tentée à de nombreuses reprises de jouer le rôle de "gendarme mondial", avec ou sans l'aval des Nations Unies. [...] "On peut retourner le problème dans tous les sens, le seul moyen d'améliorer le mode de fonctionnement de l'ONU, c'est que chaque pays coopère mieux avec son voisin au sein de l'institution", assure John Steinburner. »

Libération, 9 novembre 1999

¹ Slobodan Milosevic a été président de la Serbie entre 1989 et 2000.

² C'est un laboratoire composé d'experts qui publient des rapports pour le compte des chefs d'Etat.

Doc. 2 Les interventions de l'ONU depuis 1991



Doc. 4 Les faiblesses de l'ONU